

EDITOR Y ADMINISTRADOR, Napoleón Briceño B.

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION, debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 125 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida 2a. Oeste.—Apartado 109.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA - MARTES 28 DE JUNIO DE 1910

NUMERO 2405

La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

Salte de Genova el día 4 de Junio para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao, Sabanilla y Limón. Llegará a Limón el 27 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Curazao y La Guayra (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje a Génova

Table with 2 columns: Clase, Precio. Primera clase fra. 700, Segunda " 550, Tercera " 200.

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareros para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento, y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José, Y en Limón, F. J. Alvarado o U. sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes. San José, 1º de Junio de 1910

El desastre comercial Por el comercio

Dícese que el argumento de mayor peso hasta ahora tomado en consideración para trasladar el despacho de las mercaderías a Limón, suprimiendo la Aduana Principal de esta ciudad, es la supresión de empleados ó sea LA ECONOMÍA en el presupuesto general de gastos.

Si analizamos el costo de la planta de empleados de la Aduana Principal, encontraremos que apenas llega a dos mil seiscientos colones mensuales; cantidad bien pequeña por cierto si se toman en cuenta los grandes beneficios que el comercio recibe teniendo a la mano la inspección del registro de sus bultos, para hacer inmediatamente cualquier reclamación original por inconformidad en los aforos, por saqueo ó por cualquiera otra circunstancia, de las que tan frecuente-

mente se presentan en los momentos de hacer los desalmacenajes y las liquidaciones de pedimentos.

Se nos dirá que esa economía representa 30 mil colones al año; pero eso estaría muy bien si el comercio no sufriera perjuicios y todos los comerciantes por parejo pudieran hacer que las mercaderías les llegaran sin interrupción, á sus bodegas, libres de deterioro, exentas de mermas, con sus aforos concienzudamente determinados, sin el riesgo á que están expuestas de la calificación por su aspecto aparente, unas veces, de confundirse con artículos similares de lo que resulta muchísimas ocasiones que un Alcalde—por excesivo celo en favor del Fisco,—atropella los intereses de un comerciante, aforando e sus mercaderías

en un impuesto mayor del que en justicia debiera asignarsele.

La falta de la Aduana Principal hará resentirse á todo el comercio que tiene á la mano la inspección de sus mercaderías, pues á veces, en las discusiones que se originan en el acto del desalmacenaje, no valen las argumentaciones de los comisionados por las Compañías de Agencias para convencer á los Alcaldes, sino que se hace necesario recurrir á la intervención del señor Administrador para dirimir, de común acuerdo con el comerciante, las dificultades que se presentan.

Es, pues, un gran beneficio del que se pretende privar al comercio importador, con el proyecto de esa pequeña economía, obligándolo también á que constituya subagentes ó representantes que en puerto Limón resultan demasiado dispendiosos, máxime en la época actual en que todo el comercio está sumamente abatido.

En cuanto á la supresión de los empleados de la Aduana, calculando que fueran los 22000, de que hablamos, esa suma deja de entrar en circulación en el comercio menor, porque, sin hacerle ofensa á ninguno de los que desempeñan puestos en la Aduana en la actualidad, creemos que no hay uno que tenga rentas propias, ni capital que lo ponga á cubierto de una cesantía, pues, de lo contrario no pasarían por el aro de ser empleados públicos, tanto más de la Aduana Principal, donde el servicio es exigente y donde el comerciante importador es el primer fiscal de las horas de trabajo, de la actividad y de la laboriosidad de los que desempeñan aquellos puestos.

Aun más, en el supuesto de que muchos de esos empleados, al quedar cesante la Aduana Principal, sean trasladados á Limón, en mérito á sus servicios y como consecuencia lógica de partidismo, debe recordarse que allí en el puerto del Atlántico las exigencias ordinarias de la vida se redoblan y por ende los sueldos tienen también que ser dobles; y que cada empleado de la Aduana en Limón es acreedor á ganar el sueldo de dos empleados de su categoría en el interior.

Aumentado el personal de aquella Aduana y con los sobresueldos que exigen la equidad y la justicia á los que tienen que ejecutar mañana doble labor de la que hoy existe á su cargo, la pretendida economía resulta una idealidad. En suma; perjuicios para el comerciante importador, cesantía para más de veinte personas que hoy llevan pan á sus hogares y concurso metálico al comercio menor y á los alquiladores de casas; y, una economía real de muy poco significación para el Tesoro Nacional.

¿Y qué necesidad imperiosa se le presenta al Gobierno en el mismo acto de suprimir la Aduana Principal para trasladar el despacho de las mercaderías á Limón?

La falta de bodegas suficientes para almacenar los cargamentos y por lo cual se verá precisado á tomar en arrendamiento las de los particulares que se las ofrecen á buen precio, mientras tanto aprende en la construcción de edificios propios, que dentro de unos pocos meses de nada le servirían, si convencido del mal paso adoptado, restablece el servicio en San José.

Para comprobar que fuertes gastos se le oponen al gobierno en la realización de sus planes, véase lo que dice un diario de esta ciudad, con fecha del 24 del corriente:

"Proyecto del Ministro de Hacienda para agrandar la Aduana de Limón.

El señor Ministro de Hacienda tiene ya en su poder los planos, aprobados por la Secretaría de Fomento, para agrandar las bodegas de la Aduana de Limón y hacer varias importantes reformas en las existentes.

«Este proyecto será ejecutado cuanto antes, lo que nos indica que es un hecho el traslado de la Aduana de San José á la de Limón.»

«Entre estas reformas aparece la siguiente: la de trasladar á lugar adecuado y propio, una ó dos bodegas, suplemento de las centrales, y que en el lugar en que se encuentran edificadas estorban para el buen servicio de la carga y descarga de los carros del ferrocarril.»

Para demostrar también que á los empleados de Limón hay que gratificarlos de otra manera muy diferente de como se hace con los de la Aduana de San José, hay que fijarse en que aquellos empleados en Limón, además de sus sueldos asignados por el Presupuesto de gastos, reciben pagos extraordinarios que se han dado en llamar «CAMARONES».

Así por ejemplo el Administrador de la Aduana, á parte de los 450 de su sueldo, recibe 250 por camarones, lo que le representa el sueldo de un ministro, con más la casa de habitación.

A este empleado habrá que asignarle unos 200 más mensualmente por el recargo muy justo de trabajo y en la misma proporción entran todos los demás—tanto los existentes como las nuevas plazas que sean creadas—

VEASE LA 4a. PAGINA

FERROCARRIL AL PACIFICO

A V I S O

Por motivo de estar interrumpida la línea en Concepción, el servicio de pasajeros se seguirá haciendo con trasbordo en esa estación hasta segundo aviso. Los pasajeros harán el viaje entre Orotina y Concepción en trenes de carga.

No se recibirá carga para puntos al Oeste de Escobal.

Administración General del Ferrocarril al Pacífico. — San José, 26 de junio de 1910.

A. J. BRENES MORA,

p. ADMINISTRADOR GENERAL.

Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Beredia de 3,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 2,500 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para NEW ORLEANS ó MOBILE á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además todo pasajero debe presentarse en la Oficina del Representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó en Limón, y á los Sub-agentes Sasso & Pirie en San José.

E. J. HITCHCOCK, —Administrador

BANCO

INDUSTRIAL DE SANTIAGO

DEPARTAMENTO de CERTIFICADOS REDIMIBLES

Se emiten títulos que constituyen para el suscriptor una póliza de SEGURO DE VIDA y de ACCIDENTES, y un medio de AHORRO seguro y reproductivo, con la ventaja de que son AMORTIZABLES antes del vencimiento natural, por serciones mensuales, en cuyo caso se Realiza un BENEFICIO IMPORTANTISIMO

SOLICITENSE PROSPECTOS AGENCIA GENERAL EN SAN JOSE; Avenida Central, esquina frente á la Casa Presidencial.

COMPAÑIA CONSTRUCTORA DURINI

SAN JOSE — Y — LIMON

Especialidad: Construcciones á PRUEBA DE con esqueleto de madera ó hierro aislado por concreto ó pizarra de amianto (fibrocemento).

Construcciones EN CEMENTO ARMADO según los sistemas más modernos.

Edificios enteramente de madera.

Ademas nos hacemos cargo de construir Chimeneas, Puentes, Azoteas, etc.

Facilidades para los pagos

PEDRO DURINI, —GERENTE

AGENTE EN LIMON: RICARDO MORA F.

Oficina HOTEL FRANCES — Numero 5

A 25.

Banco Comercial de Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO

á la vista

Table with 2 columns: City, Rate. Londres 109%0/0, New York 114%, San Francisco 114%, New Orleans 114%, Paris 107, Hamburgo 105, Barcelona 102, Jamaica 120, Oro americano acañado 117.

San José, 24 de junio de 1910

The Royal Mail Steam Packet Company

( MALA REAL INGLESA )

De acuerdo con la Compañía del Ferrocarril al Atlantico, ponemos en conocimiento de los señores exportadores que la Línea Mala Real Inglesa será la única que á partir del día 5 del presente mes, podrá gozar de las ventajas del conocimiento directo—ó sea que el Flete de Ferrocarril, así como el Flete Marítimo—sea pagadero en el puerto de destino, como ha sido el caso hasta ahora con las demás Compañías de Vapores.

Por lo tanto, los exportadores que quieran derivar esta ventaja deberán poner en sus guías de ferrocarril: «POR MALA REAL»—FLETE PAGADERO AL DESTINO.

San José, 4 de junio de 1910.

LYON HNOS. & CO., AGENTES GENERALES

LA INDUSTRIA

PROVEEDORES

FABRICA DE FIDEOS DE MAFFIO & POLTRONIERI

de la United Fruit Co. y de los principales almacenes DE LA CAPITAL

LA MAS HIGIENICA

25 varas al Noroeste del Mercado

Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA ABRIL Y MAYO

Table with 2 columns: Ship Name, Date. Prinz Joachim 31 de Abril, Sibiria 18 -- --, Prinz August Wilhelm 25 -- --, Sarnia 2 -- mayo, Prinz Joachim 9 de mayo, Sibiria 16 -- --, Prinz August Wilhelm 23 -- --, Sarnia 30 -- --

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra Línea Atlas será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. HAY VAPOR cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston. Todos los vapores tienen CAMAREROS y MEDICOS. Para más detalles en las oficinas de JOHN M. KEITH

En San José y Limón

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los precios de nuestro AZUCAR de FAMILIA de nuestra acreditada

MARCA "FEDERICO TINOCO"

serán los siguientes:

Table with 2 columns: Sugar Type, Price. Azúcar de 1a. á 8 00 el quintal neto, " " 2a. 7 00 " " " " 3a. 7 00 " "

LINDO BROTHERS

# CONGRESO CONSTITUCIONAL

## Tierras en Santa Clara Reformas al Código Penal. Tierras para el Municipio del Naranjo. Debates. Consejo de Instrucción Pública. Otros asuntos. Sesión de ayer

Presidió don Ezequiel Gutiérrez. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior. Somete un proyecto de ley reglamentando la adquisición de lotes en Santa Clara, región de la provincia de Heredia. Pasó a comisión. Baudrit. — Manifiesta que tiene un proyecto presentado por él, solicita a la comisión lo tome en cuenta y pide traiga de la Gobernación de Heredia una documentación al respecto. Briceño. — Indica a la comisión que en el Ministerio de Fomento hay al respecto una documentación y los debe tener a la vista.

### Grados militares

Se lee el Informe favorable de la mayoría de la Comisión de Guerra para conceder el grado de Coronel a los señores Carlos Prestinary, Ricardo Monge, Francisco Vargas Rodríguez y Blas Alvarez. El diputado Agüero informa desfavorablemente. Se mandaron publicar.

### Reformas al Código Penal

Se discutieron en segundo debate las reformas al Código Penal referentes a los delitos de injuria calumniosa y amenazas de atentado propuestas por la Secretaría de Justicia. Igualmente fueron aprobadas las reformas a la Ley Orgánica de Tribunales y Código de Procedimientos Civiles, referentes a la tramitación de mortales y recusaciones, respectivamente.

### Ley de llantas

Se dió segundo debate a la ley que prohíbe el uso de llantas angostas.

### Tierras al Municipio del Naranjo

La Municipalidad de Naranjo pide autorización para vender unos terrenos de su propiedad situados en San Carlos, divididos en lotes no menores de doscientas cincuenta hectáreas. Montero. — Cree que para satisfacer las necesidades de la Municipalidad del Naranjo no sea preciso sacrificar esas tierras; que la solicitud que se discute es impremeditada y por lo mismo estima que dichos terrenos deben reservarse para el porvenir, dada la feracidad y situación de los mismos; propone un nuevo proyecto de ley de acuerdo con sus ideas y pidiendo tres mil hectáreas más para dicho Municipio.

Rodríguez (R.). — No se opone a los deseos del señor Montero de que se conceda al Municipio del Naranjo una cantidad de gracias para denunciar baldíos, pero advierte que tal concesión le ha sido ya otorgada a los Municipios y duda de que haya terrenos donde aplicar las gracias; concluye manifestando que debe resolverse previamente a la admisión del proyecto Montero, la del dictamen que se discute. Ortiz. — Desarrolla un plano y propone que los lotes en que puede dividirse el terreno, según ese plano, se limite a cien hectáreas. Alfaro. — Apunta las necesidades del Municipio del Naranjo; aboga por el proyecto de Montero y está de acuerdo con éste para que se reserve la enajenación del terreno. Papo. — Apoya el dictamen de la Comisión y replica a Alfaro. Monge. — Está con el proyecto de Montero que apoya. Ortiz. — Insiste en que la división del terreno debe hacerse en lotes de cien hectáreas y no de río a río porque van quedando, sino todos, con servidumbres enojosas.

### Consejo de Instrucción Pública

Se discutió el dictamen de la Comisión de Instrucción Pública sobre la ley orgánica del Consejo Superior de Instrucción Pública. Fué aprobado. Ley protectora del hule. Se leyó el dictamen de la Comisión de Hacienda sobre la ley que prohíbe la explotación del hule en los bosques nacionales. Fué aprobado.

### Aguardiente de contrabando

El Resguardo Fiscal del Centro se constituyó antier en el barrio de San Juan de Santa Bárbara de Heredia y aprehendió tres garrafas con aguardiente de procedencia clandestina, trayendo dos detenidos. El Inspector General de Hacienda destruye la información.

### Protesta contra las reformas de un Gobierno

Madrid, 25. — Treinta y seis duquesas y marquesas representando a doscientas mil hijas del Sagrado Corazón, visitaron a Canalejas, entregándole una protesta contra la compañía anticlerical de parte del Gobierno. Canalejas las agasajó cortésmente. Las damas le contestaron con frialdad. En un discurso, la condesa Via Manuel protestó con respecto a que el Gobierno ofende el sentimiento de las mujeres españolas. Canalejas les contestó: Agradezco la atención de las virtuosas damas. La cuestión tiene dos as-

Zúñiga. — D. fiende el dictamen de la Comisión y el proyecto propuesto por ella y dice que éste fija sólo el máximo de cada lote, de manera que deja a juicio de la Municipalidad fijar dentro de ese límite la extensión de dichos lotes. Alfaro. — Explica sus anteriores palabras y replica a Zúñiga. Montero. — Se dirige contra Zúñiga quien lo escucha con filosófica atención apoyado en su pupitre. Ortiz. — Agradece la lección que le dió el diputado Zúñiga pero no cree merecerla é insiste en sus indicaciones anteriores. Fonseca. — El asunto se ha embrollado pero es fácil de resolver; cree como Alfaro y Montero en el futuro valor de los terrenos y no tiene dificultad alguna en que el dictamen se deseché; hace varias observaciones y cuentas comparativas con otras concesiones; concluye haciendo moción para que se reserve la discusión del dictamen y se resuelva sobre el proyecto de Montero. Montero. — Vuelve a la carga para decir una vez más que si la Municipalidad del Naranjo ha hecho por su medio esa nueva solicitud ha sido por la mala situación del Tesoro Público, lo cual no es nada nuevo. Rodríguez (Ramón). — Aboga que se admita el dictamen que se puede rechazar en tercer debate. Fonseca. — No es tan mal padre para desear que le revienten el dictamen. Zúñiga. — No se opone a la moción de Fonseca pero cree que tanto el dictamen como el proyecto de Montero deben retirarse. Se prosiguió el debate del proyecto del señor Montero. Briceño. — Combate la dación de nuevas gracias a las municipalidades, pues no debemos derrochar las pocas tierras baldías que nos quedan. Sería preferible darle dinero a los municipios y no malgastar nuestras tierras. Montero. — Defiende su proyecto. Pérez Zeledón. — Acepta la proposición de Montero por cortesía pero se reserva su opinión para su oportunidad. Briceño. — Contesta a Pérez Zeledón y opina que no debe perderse más tiempo admitiendo proposiciones hoy para rechazarlas mañana; increpa al Directorio por "embarrasar" los asuntos. Rodríguez de San Ramón. — Trata en vano de defender al Directorio. Pérez Z. — Secunda a Briceño contra el Directorio. Se admitió el proyecto de Montero.

### Consules de Costa Rica en Londres y Panamá

Ha sido aceptada la renuncia que del puesto de Cónsul General de Costa Rica en Londres elevó don Wezcelao de la Guárdia y se nombró en su reemplazo a don Williams John Le Lacheur, ad honorem. Don Modesto Güell quedó nombrado Vicecónsul ad honorem de Costa Rica en Panamá.

### Robo de unas prendas

Ayer le robaron al señor Leonis Sagot, de nacionalidad francesa, las siguientes prendas: Tres sacos nuevos de casimir (uno sin usar), un sobre todo del mismo género, un antejo de larga vista y un anillo de oro con un brillante que vale sesenta colones. Todos esos objetos los tenía en su casa de habitación y se supone que el ladrón es un conocedor del terreno. La investigación de este robo está a cargo de la policía.

### Viaje en asuntos personales

Lima. — El ilustrado jurista consulto Francisco Rodríguez Camacho llegó a este puerto procedente de Colombia vía de negocios a donde regresó llevando como siempre gratos recuerdos de sus viejas amistades. Nuestros afectuosos saludos al Dr. Camacho. — Corresponsal.

### Noticias del exterior

Reno Nevada, 25. — Están muy adelantados los preparativos para el concurso de pugilato entre Johnson y Jeffries, que tendrá lugar definitivamente el 4 de julio. Kiel, 25. — El Emperador llevará el timón del motor en carrera con la goleta americana Westwai, comandada por el capitán Barr y tripulación de marinos expertos. Se espera con interés el resultado de esta carrera, en la cual participa la goleta Germania que pertenece a Krupp Halbach. Petersburgo, 25. — El consejo del imperio ha aprobado con gran mayoría la primera lectura de la ley de Finlandia. París, 25. — Dice "El Figaro" que Viel Picard le vendió a George Gould, su caballería en un millón de francos. Habana, 25. — La mayor parte de los diarios critican al Congreso por su aprobación al asunto Morte Carlo. Los diputados Viondi y Ortiz declararon la ley muy inhumana. Friendberg, Hassen, 25. — En la elección del Reichstag, triunfó el socialista Bucoto con un total de 11545 votos contra el candidato conservador Helmlito quien recibió 9413 votos. Berna, 25. — El Parlamento Federal ha aprobado la ley prohibiendo la fabricación e importación ó venta de ajonjolí ó la imitación de dicho licor por todo Suiza, desde el 7 de octubre en adelante.

### Cambio de un giro falsificado

En estos días recibió el señor Octavio Muñoz, comerciante establecido en el mercado de esta ciudad, un giro por valor de \$ 30.00 y firmado por A. Asch, en pago de mercaderías de su establecimiento. Al cambiar el señor Muñoz el giro, se le dijo que era falsificado, por lo cual dió aviso a la policía. El jefe del cuerpo de investigación, señor Ulises Ortiz, siguió la pista al asunto y resultó que Rafael Moya fué el que dió el giro al señor Muñoz, individuo a quien Muñoz no conocía.

# Arbitraje sobre una disputa La diplomacia americana en Oriente

Washington, 25. — Mr. Knox y el Embajador de México firmaron esta tarde un tratado de someter al arbitraje la cuestión del terreno disputado de El Chamizal, cerca de El Paso. El General Anson Mills, representante a los Estados Unidos Fernando Beltrán Puga a México y el tercero en discordia será un jurista consulto Canadense. El tratado se presentará mañana al Senado. Londres, 25. — Ha despertado poco ó ningún interés la noticia telegráfica de San Petersburgo por el correspondiente del "Daily Telegraph", en la próxima celebración de un tratado ruso-japonés, el cual asegura el correspondiente que es un resultado inevitable de la diplomacia americana en lejano Oriente, la cual dará el resultado de una alianza ruso-japonesa. No cabe duda de que el referido correspondiente exageró el arreglo como exageró el arreglo anglo-ruso; se considera absurda la idea de una alianza ruso-japonesa contra los Estados Unidos.

# Consules de Costa Rica en Londres y Panamá

Ha sido aceptada la renuncia que del puesto de Cónsul General de Costa Rica en Londres elevó don Wezcelao de la Guárdia y se nombró en su reemplazo a don Williams John Le Lacheur, ad honorem. Don Modesto Güell quedó nombrado Vicecónsul ad honorem de Costa Rica en Panamá.

# Robo de unas prendas

Ayer le robaron al señor Leonis Sagot, de nacionalidad francesa, las siguientes prendas: Tres sacos nuevos de casimir (uno sin usar), un sobre todo del mismo género, un antejo de larga vista y un anillo de oro con un brillante que vale sesenta colones. Todos esos objetos los tenía en su casa de habitación y se supone que el ladrón es un conocedor del terreno. La investigación de este robo está a cargo de la policía.

# Viaje en asuntos personales

Lima. — El ilustrado jurista consulto Francisco Rodríguez Camacho llegó a este puerto procedente de Colombia vía de negocios a donde regresó llevando como siempre gratos recuerdos de sus viejas amistades. Nuestros afectuosos saludos al Dr. Camacho. — Corresponsal.

# Noticias del exterior

Reno Nevada, 25. — Están muy adelantados los preparativos para el concurso de pugilato entre Johnson y Jeffries, que tendrá lugar definitivamente el 4 de julio. Kiel, 25. — El Emperador llevará el timón del motor en carrera con la goleta americana Westwai, comandada por el capitán Barr y tripulación de marinos expertos. Se espera con interés el resultado de esta carrera, en la cual participa la goleta Germania que pertenece a Krupp Halbach. Petersburgo, 25. — El consejo del imperio ha aprobado con gran mayoría la primera lectura de la ley de Finlandia. París, 25. — Dice "El Figaro" que Viel Picard le vendió a George Gould, su caballería en un millón de francos. Habana, 25. — La mayor parte de los diarios critican al Congreso por su aprobación al asunto Morte Carlo. Los diputados Viondi y Ortiz declararon la ley muy inhumana. Friendberg, Hassen, 25. — En la elección del Reichstag, triunfó el socialista Bucoto con un total de 11545 votos contra el candidato conservador Helmlito quien recibió 9413 votos. Berna, 25. — El Parlamento Federal ha aprobado la ley prohibiendo la fabricación e importación ó venta de ajonjolí ó la imitación de dicho licor por todo Suiza, desde el 7 de octubre en adelante.

# RENUNCIAS nombramientos y licencias. Acuerdos de la Corte

La Corte Suprema de Justicia en sesión de ayer, verificada a las una y media de la tarde, trató lo siguiente: Se concedió la licencia al Alcalde de Nicoya señor Lino Matarrita Vega, y se nombró en su lugar al Secretario de la Alcaldía señor Francisco Carrillo Obando, por encontrarse herido el su prente. Se dió informe favorable en las solicitudes de rebaja de pena, presentadas por Rosario Hernández López, Rosa Jiménez Guillén y Sotero Ramírez Chaves. Se nombró al señor Miguel Soto Rodríguez, Notificador sin sueldo de la Alcaldía de Grecia, en reposición del señor Ignacio Bolaños Gómez a quien se aceptó su renuncia. Ricardo Viquez Peralta pidió rebaja de la décima parte de la pena de presidio que decaen y conmutación en confinamiento en Limón ó Naranjo de la referida pena. Se acordó informar favorablemente en cuanto a lo primero y desfavorablemente respecto a lo segundo. Se aprobó el nombramiento del señor Gerardo J. Valverde para escribiente interino de la Alcaldía de Santa Ana, en sustitución del Secretario señor José A. Flores, a quien se dió permiso. Se informó desfavorablemente en la solicitud del señor Alonso Campos Astúa para que se le indulte ó comute en confinamiento la pena de presidio que se le impuso. El Director de los Archivos Nacionales se quejó de que algunos de los notarios y cartularios no envían el índice de escrituras a que están obligados a remitir conforme a la Ley Orgánica del Notariado. Se acordó recordar a los notarios y cartularios las obligaciones de ley, bajo la prevención de imponerles pena disciplinaria. Esta disposición se publicará en el diario oficial. En el memorial de José Mora Mora para que se le comute en confinamiento en Santa Ana la pena de presidio a que se le condenó, alegando estar enfermo, se ordenó nuevo reconocimiento médico.

### Vapores en puerto

Limón, 25. — A las 11 a. m. ancló el vapor alemán "Otenuald", procedente de Colón; Capitán Meyer y 67 tripulantes. Pasajeros: J. Henesse, C. Marque, S. D. Díaz Granados, H. S. Steunart, H. Willis, J. Smith, F. Wilson, A. Conte, G. Odge. Carga general; correspondencia 30 sacos, 2 paquetes postales y 2 cartas. Consignado a J. M. Keith.

# Llegadas y salidas de vapores

En la presente semana llegarán a Limón los vapores siguientes: "Rosina", "Cartago", "Bonaventure" y "Juan", procedentes de Nueva Orleans; "Helen" y "Preston" de Mobile; "Cartago" de Bocas del Toro; "Capitán Bennett" de Nueva York y "Limón" de Boston. Salirán: "Esparta" para Boston; "Rosina", "Preston", "Capitán Bennett" y "Cartago", para Nueva Orleans; "Sarnia" para Nueva York; "Helen" y "Bonaventure" para Mobile y "Juan" para el mismo puerto.

# Bennett Rojas & Fernández

## BANQUEROS

Verifican toda clase de operaciones bancarias y tratan a sus clientes con absoluta cordialidad

Capital pagado: \$ 1.500.000-00

AGENCIA EN CARTAGO: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

# Nuevo Comandante de las fuerzas militares en Cartago

En reposición del Coronel Zúñiga Montúfar, quien se dirige a Panamá a contraer matrimonio, fué nombrado al Visconde de Brimont. Este caballero ha prestado sus servicios con gran actividad en esa zona y a eso creemos se deba su nombramiento.

### AVISOS DEL DIA

#### OPORTUNIDAD PARA ENRIQUICERSE

Se vende al contado ó a plazos con buena garantía el establecimiento de comercio más antiguo, mejor situado, más acreditado y de más clientela de esta población, que pertenecía a don Rafael Badilla. Es una ocasión oportuna para hacerse de un magnífico negocio, pues se vende únicamente por haber fallecido su propietario y no poder su familia continuar el negocio. Para precio y condiciones entenderse con don Pedro Antonio Badilla, en este cantón. San Rafael de Heredia, 25 de junio de 1910. — SECUNDINA VIUDA DE BADILLA. 8 v.

### AVISOS ANTERIORES

#### BUENA FINCA

Se vende la casa números 176 y 150 de la 43 Avenida Este, en esta ciudad. Muy bien situada y bastante grande es propia para una familia numerosa ó para un hotel ó fonda (Boarding house). Dista 150 varas del Parque Central. Tiene veinticuatro varas de frente por 35 de fondo, todo edificado, y consta de 34 cuartos para todos los servicios, entre ellos 16 dormitorios muy higiénicos. Puede admitirse en pago una casa pequeña y dinero al contado ó a plazos con el uno por ciento mensual. El precio no es exagerado. Para más informes, en la oficina de este diario. San José, 26 de junio de 1910. 1 m.

#### Acaban de llegar

para toda edad, sexo y categoría los famosos tacones redondos que ofrece a precios sin competencia por mayor ó al menudeo. — MANUEL GÓMEZ MIRALLES. De la iglesia la Soledad 100 varas al Sur. Junio 26. 1 m.

#### VENDO

dos billares de carambolas, mesa de mármol, con todos sus accesorios. Entenderse con Francisco Núñez en el Zapote. Junio 25

#### Bananos, Bananos

Vendo seis buenos caballos, grandes y gordos, propios para carga ó servicio de mandadores. También maquinarias yuntas de bueyes. — GUILLERMO TIXOCO. — Apartado No. 35 — San José, junio 22. 8 v.

#### AVISO

Durante mi ausencia del país queda encargado de mis negocios mi hijo Carlos Millet. — F. N. MILLET — San José, 26 de junio de 1910.

#### AVISO

Del 6 de julio en adelante siquilo amueblada la casa que ocupó en el barrio de Amón Cipriano Herrero. — Junio 21. 6 v.

#### PARA CONSTRUCCIONES CONTRA TEMBLORES

Vendo lotes en el barrio Otoya. — Informar sobre precio y condiciones don Nicolás Cubero. — GABRIEL VARGAS. — San José, junio 21. 10 v.

#### OFREZCO

mis servicios para administrar algún finca, sobre todo de caña ó de café. En este último cultivo tengo más diez años de práctica. — J. ANICETO ODIO Y ODIO — San José, junio 21 de 1910. 15 v. alt.

#### La Intendencia de Socorros

compra maderas de buena calidad. Diríjanse propuestas a la oficina de San José.

# Cuestion

## Centroamericana. Las voces de la lógica

Del artículo declamatorio—esmalado de palabras altisonantes que guarda el Diccionario en los rincones del deshuo—con que «La Información» tuvo á bien impugnar mi carta del sábado, sólo he podido sacar dos conclusiones:

1.—Que el editorialista de ese diario no leyó mi artículo con la detención que una réplica exige. Por eso me atribuye alusiones á «LAS TRISTES DECEPCIONES QUE MUESTRAN EN EL PRECHO DE NUESTRA JUVENTUD».

Y 2.—Que omitió leer también de nuevo su trabajo que motivó mi respuesta. Por eso niega que ha deseado mítines y que ha querido provocarlos con sus imprecaciones de inusitada virilidad. Producto bien escaso, por cierto, para dar por bien gastado el tiempo que en estas disquisiciones llegué á emplearse.

Ni conozco las decepciones, ni gusto de hablar de ellas. Quien tiene fe en su esfuerzo y mide los riesgos y las dificultades antes de abordar sus luchas, no tiene por qué espantarse de las desazones con que las circunstancias de un momento pretenden contrariarlo. Ni un eclipse es la noche, ni una derrota es una anulación definitiva. Tengo fe en sitios ideales, distantes de la mezquindad de estas luchas por la pitanzas que en vano trata de empujar el patriotismo, y hacia ellos va mi marcha, sin importarme el triste juicio que de ellos tengan los llamados «hombres prácticos».

Por qué había de hablar de decepciones?

Explicué con cuanta claridad pudo conseguir mi frase, el motivo de mi frialdad ante esas bromas de la ambición humana. Estrada—cómplice de Zelaya hasta última hora y ejecutor de sus crueldades—recurriendo al elemento extranjero para alcanzar el codiciado solio, y Madrid—surgiendo sobre el lomo de la VERDADERA INTERVENCIÓN NOROCCIDENTAL EN CENTROAMÉRICA—viniendo de Washington á la Corte de Cartago para ir después á recoger la herencia de Zelaya á Nicaragua, no son figuras que puedan interesar mi sentimiento. Cualquiera que sea el desenlace de su contienda, la voluntad del yankee flotará sobre él.

Y en esto no hay declaración de fatismo alguno. No creo en el «destino manifiesto» pero sí palpo la inconsistencia moral de los hombres de mando que nos quedan para proclamar y enaltecer los prestigios de la raza. Ellos nos van llevando mansamente por los caminos de la servidumbre extraña, y nosotros, atados por el patriotismo al eterno poste de la Razón de Estado, caminamos sin chistar. Honduras protestando ardiente de iras, mientras tasca el freno del empréstito americano que estuvo á punto de sernos impuesto por el FUNDADOR DE LA REPUBLICA, con el más entusiasta beneplácito de LA IN-

FORMACIÓN, es una ironía de la suerte. ¿Hemos de hacer nosotros un papel semejante? Esto y no otra cosa ha pretendido—por más que ahora lo niegue—el editorialista de «La Información» cuando escribe: «En Nicaragua, en Honduras y en El Salvador el pueblo ha protestado airado, HA HECHO MITINES, ha llenado las columnas de la prensa con los ecos de su grito de tempestad; AQUÍ EN CAMBIO, SILENCIO, PASIVIDAD».

La escandalosa violación de nuestra «Carta Fundamental» por las convenciones de Washington, es un hecho probado. Reproduzca «La Información» en obsequio de sus lectores su protesta de entonces, para compararla con el alegato prolijo que la cuestión de Nicaragua merece hoy de sus plumas, si quiere dar prueba cierta de su desinterés ó de su lógica. Y así que tal haya hecho, organice la acción y cuente desde luego con el pequeño esfuerzo de los jóvenes á quienes ha lanzado su imprudente reproche. Limpiemos primero nuestra soberanía del borrón que la ensucia, y vamos luego á lavar las frentes de nuestras hermanas. Pero no con discursos, ni con resoluciones platónicas ni con leyes convencionales que ningún peso levantan.

Al considerar la suma de años que llevamos gastados en la promulgación de hermosos códigos que no llegan nunca á obtener cristalizaciones en la práctica de nuestras costumbres, tengo por cierto que la enfermedad mortal de esta raza hispano-americana es el literatismo delirante que ha hecho abandonar las robusteces del trabajo por los dulces ensueños romancescos de cierto haschisch político de españolavención. Los trabajadores del Norte no tendrán que arrojarse muchos obstáculos cuando recorran triunfantes nuestras tierras sobre sus débiles camellos: las empresas. Para atajar su avance, apenas si formamos trincheras de poemas y discursos que ha de barrer el viento del desastre.

Vivimos desde la infancia menospreciando la verdad, adorando el absurdo.

Somos indolentes, somos irresponsables. Hemos confundido la serena altivez de quien mantiene en alto su derecho sobre el pedestal de su deber cumulado, con la fatua presunción de lacayos inconscientes. Y mientras cuidamos con afectuoso celo de que se cumpla el respeto debido á todas las palabras del diccionario, dejamos que nuestros gobernantes vendan palmo á palmo el campo de nuestra soberanía. Por eso nos desangramos y nos envilecemos en locesantes rebeliones, siendo incapaces de una sola revolución trascendental. Menos teorizantes, menos políticos, menos declamadores y más hombres de acción y de trabajo, necesitaría para vigorizarse esta casta de líricos manchegos que agoniza entre la gloria de sus fantasías.

JOSÉ MARIA ZELEDON.

### Comunicados

## A mis amigos en San Juan

Los actos de mi vida sólo buscaron una sanción: la de mi conciencia. Y seguro de que mi moralidad y la pureza de mi conducta están muy por encima de lo que puedan pensar ciertos individuos sin conciencia y sin pudor, seguiría despreciando sus dichos, si no fuera que esos dichos pretenden envolver la reputación de otras personas, cuya virtud ofusca y descepara á rasos seros de alma pequeña y corrompida.

En homaje á la virtud y al respeto que merecen las personas á quienes se ha calumniado conmigo, he probado ante mis superiores la falsedad de los cargos que se me hacen; y haré comparecer á mis calumniadores ante los tribunales para que la justicia les imponga el castigo que merecen los que calumnian, injurian y difaman.—JOSÉ MENDEZ CH.

## Una

### res en estado sospechoso. Se bota la carne buena

Ayer, en la mañana ordené, mediante la boleta de ley, el destace de una res en el matadero de esta ciudad.

Una vez destazado el novillo, el juez de aquel matadero ordenó detener la carne, alegando que el animal estaba enfermo y para mayor seguridad mandó llamar al Médico de Sanidad. Esto lo hizo desde las siete de la mañana y á la una de la tarde, hora en que no aparecía, el médico pidió el hígado y el bazo y ordenó botar la res, diciendo que estaba, en realidad, enferma.

Según mi experiencia, el novillo tenía piedra en el hígado, cosa que se vió otras veces en aquel establecimiento, ordenando en esas veces botar el hígado solamente y permitiendo el expendio de la carne.

En estos días destazaron allí una res sospechosa, cuya carne examinó un médico. De ese examen resultó que activa ante la res estaba enferma.

## Plaga en los sembrados

La Garita de Alajuela, 27 de junio. La plaga de la langosta ha vuelto á invadir nuestros sembrados, sobre todo los arrozales. Amenaza extenderse mucho. El año pasado causó la pérdida de más de 50 fanegas de frijoles.

Este año se ha multiplicado mucho el insecto. Corresponsal.

### Elegantes gorras

Siempre han llamado la atención del público las elegantes gorras de paja que importa «La Valenciana» de don Calixto Madriz. Actualmente tiene un gran surtido que acaba de recibir y que vende á precios de situación. Junio 7, 1 m.

## Permiso Renuncias aceptadas

Ayer fué aceptada la renuncia presentada por la señorita Talía Sánchez R. del cargo de maestra de la escuela de varones de Santo Domingo de Heredia.

—Se ha concedido dos meses de licencia á doña Silvia Sánchez v. de Orozco, maestra de la escuela de San Juan de esta capital.

—Se admitió la renuncia elevada por doña Modesta León de Soto del puesto de maestra de la Escuela Superior de Niñas de Alajuela.

### Terremoto

Nos espera al esperar que se concluya la semilla para repasto de guinea cosechada en el país, de venta en el acreditado Almacén «Ambos Mundos» de Pagés Hnos.—Mayo 31 1 m.

## Nueva SOCIEDAD

La Sociedad Librera, dice que se ha formado otra, no para establecerse en el mismo ramo, sino puramente para comprarle la preciosa colección de vistas que de la horrosa catástrofe de Cartago tiene de venta, editada en los bien reputados talleres de la nueva Imprenta del Comercio. No hay que olvidar que esta casa fué la única que editó la primera colección de vistas, que mañana serán de gran importancia histórica.

## Ecynosotas

### Hoteles

Día 23.—Imperial.—E. Geominunque, París, contratista de teatros; F. Sobrado, Liberis; M. A. Herradura, Alajuela. Hacemos notar que se ha hecho menor el movimiento de hoteles y creemos que se debe á los temblores.

### Ascensos militares

Se confirieron ayer los siguientes: Se ascendió al grado de Teniente al Subteniente Adolfo Rodríguez Alvarado y á Subteniente al cabo primero Nicanor Letón.

### Precios de Mercado

Frijoles..... \$ 1 20 cuartillo  
Maíz..... 0 60 >  
Papas..... 0 35 >  
Dulce..... 0 20 el atado

### Temblores

Datos del Observatorio.—27 de junio.—A las dos y veintinueve minutos de la madrugada, temblor de seis segundos de duración, dirección NNE á SSO, intensidad 1.

### Robo de maíz

A Enrique Guevara, vecino de San Pedro del Mojón, le robaron antier 6 cajuelas de maíz por valor de \$ 14 40. El artículo desapareció del mercado. El señor Juez Segundo del Crimen hace la investigación.

## Traube

De montaña á montaña, de colina á colina, de valle á valle, se repite el eco suave del nombre de Traube, como el más esforzado trabajador, el más excelente cervicero y el más progresista industrial entre los industriales que tiene Costa Rica.

Traube dirige personalmente sus maquinarias, inspecciona sus materias primas y le brinda al país las bebidas más sabrosas y más higiénicas. Traube es el rey de los cerviceros.

## CRONICA

### Nacimientos

Basilia Eilda de los Angeles, natural de Luisa Ibarra.

Julio Peraldo Ezzi, legítimo de Felipe Cavallini y Ema Colombari.

Antonio Pedro, legítimo de Angel Gómez y Antonia Orespo.

Marina Francisca del Carmen, legítima de Antonio Montenegro y Elvira López.

Jorge Antonio, legítimo de Francisca Acosta y María Acosta.

José Ramón de Jesús, natural de Teresa Méndez Pérez.

Impresores-Cajistas

Los necesito la nueva Imprenta del Comercio donde hallarán colocación si son hábiles para el trabajo.

### Obsequio

La Botica Universal, en obsequio á sus clientes, está dando al regalado precio de sesenta céntimos el litro de Agua Vitel.

Blen «bid» es que esta agua es insuprable para los cólicos, la dispepsia, las congestiones del hígado y molestias del estómago.

Se usa lo mismo que el Agua Vichy ¡Acudid pronto que ya queda poco!

### Erratas graves

Las hay en el artículo de don José María Zeledón que publicamos el sábado. Por distracción salieron defraudados entre otros los párrafos que á

## SITUACION

### desesperante en Nicaragua. La revolución en Rivas va tomando empuje. El ejército de Madriz regresa hambriento.

#### La anarquía en aquella tierra

De una carta que recibí de Managua un amigo nuestro residente en esta ciudad tomamos lo siguiente:

Junio 20.—Regresaron Godoy y Lara con unos pocos muertos de hambre, desnutridos y decaídos. Lara confiesa que perdieron más de 300 hombres, todos los rifles, la artillería y 100000 tiros; que compañías enteras pasaron á la revolución y hasta cuatro ayudantes de su confianza por hambre; que varios heridos quedaron abandonados en la montaña. El desastre de Chavarría no es tan espantoso como completo.

La revolución en Mombacho, muy fuerte. Madriz no ha podido atacarlos en 11 días á pesar de continuar provocaciones é irrupciones de caballería revolucionaria en Masulme y Belén. El 9 derrotaron á 40 de caballería enemiga, tomándoles 20 rifles y 2000 tiros, y el 10 después de hora y media de combate tomaron la plaza de Naudalme, haciéndoles 130 prisioneros con sus armas y 15000 tiros.

Salió herido gravemente el primer jefe de la plaza, Herrera, y muerto su segundo el conocido Chico Ochoa, (la fiera que asesinó á Anibal Argüello en tiempo de Zelaya).

La revolución domina la extensa zona del Cerro, Naudalme y Belén.

Están interrumpidos los telégrafos y las postas. Anoche Calixto Talavera con 80 de caballería estuvo á 3 leguas de aquí, en Loma Atravezada, y sin embargo Madriz avisó á la prensa el 18 haberlos batido y no quedar uno solo en el Cerro.

El cablegrama que mandó en el «Victoria» á San Jorge, hay que desmentirlo categóricamente, pues su una vulgar impostura de Madriz. Amigos de Managua atacaron el 15 la hacienda «El Doble» y después la casa «Colorada» donde están.

Los jefes del Cerro son el General Irsán Sáenz, Calixto Talavera y Nicó Monterrey.

Por lo visto Madriz no hará resistencia en Chontales, pues está reconcentrando sus pocas fuerzas desmoralizadas.

Reina anarquía; las prisiones y persecuciones continúan y aun á personas que nunca tocó Zelaya.

El despilfarró es espantoso; ya agotaron los cinco millones de billetes hechos aquí, y dos millones de los quince pedidos á los Estados Unidos llegaron ya y se irán conforme lleguen, además hacen contribuciones en oro y tienen enormes entradas en monopolios, aduana, etc. Ya pagaron á Zelaya \$ 50000 á buena cuenta de sus \$ 200000 en acciones.

Madriz cumple sus compromisos con Zelaya, mientras tanto todas las escuelas del país permanecen cerradas por economía.

Como castigo á Granada por la revolución del Cerro, Sebastián Salinas impuso á todo mundo sin previo decreto \$ 100000 de contribución forzosa; exigen fuertes sumas aun á personas muy pobres que hacen efectivas por prisiones ó hambre, como á la señora Angélica de Castillo.

Aquí la situación es desesperante.

## Nota social

Se hace saber á los señores invitados al baile que se verificará el 2 del entrante en casa de don Gordiano Fernández, que la Oficina de Agencias y Comisiones Ernesto Ortiz es la encargada de recoger la contribución.

Al mismo tiempo se advierte que el recibo deberá ser presentado á la entrada.

San José, junio 28 de 1910. EL OOMITE.

### Temblores y terremotos

Si Ud. quiere asegurar su casa ó mercaderías contra temblores, escribale á W. Ward Smith, n.º 1 Liberty Street, New York City. Mayo 26. 3 v. c. s. 1 m.

## Eso es dar gato por LIEBRE

### ¿Sorpresa de aquí ó sorpresa de allá?

En un número de «La Nación», diario que ve la luz en Managua, Nicaragua, aparece una fotografía, al pie de la cual se leen estas titulas: «Hombres de la guerra».—Un combatiente muerto por sostener la integridad del territorio y sacado en medio del ocaje del Atlántico. —«Cuadro doloroso». —«¿Qué dirán los patricios?» —«Nicaragua evocará el alma nacional y la solidaridad de raza latina». —«El conservatismo ha escrito la página más negra de su historia».

El grabado es el que publicó «La República» cuando el asesinato de «Tortillitas» y representa al Dr. Barrionuevo y su ayudante en el momento de hacer la autopsia al cadáver.

Hace pasar á «Tortillitas» como muerto en defensa del gobierno de Madriz! Otro número trae al pie de un grabado las siguientes leyendas:

«Muda expectación.»—«Dos Generales observando desde lejos, en peñones solitarios de la costa la carnicería del Bluff.»

La fotografía á que se refieren esas leyendas es la catarata de El Brasil, en Santa Ana. Esa vista fué publicada aquí por «El Figaro».

Por último, otro tercer número trae dos fotografías, al pie de las cuales se leen: «Ultraje á nuestra soberanía.» «Recepción al Secretario de Mr. Gliner, Capitán del Paduch.»

El representante negro Mr. Petter son recibiendo á Mr. Whitt secretario de Mr. Gliner, capitán del Paduch, en momentos que desembarcan americanos con pretexto de amparar la población de Bluefields».

Una de esas fotografías es del negro que se suicidó hace poco, arrojándose bajo las ruedas del tren del Pacífico y la otra la de un americano que estuvo en esta capital como representante de varias firmas comerciales de Estados Unidos.

Ambas fotografías fueron publicadas en «La República».

Se habrá sorprendido á los señores de «La Nación», de Managua? O aquellos habrán querido sorprender á sus lectores?

Quien quiera ver los números aludidos de «La Nación», puede pasar á nuestra oficina.

### BUENA OCASION

Se ofrece un buen billar, de carambola, con pizarras, paño nuevo y 21 tacos, á mitad de precio. Informes: Oficina de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz. Junio 16. 10 v.

### Gabinete Dental Eléctrico

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Operaciones por el procedimiento eléctrico

DENTADURAS SIN PALADAR

Trabajos en oro puentes y coronas



del

Dr. B. MARICHAL M.

CIRUJANO DENTISTA

De las Universidades de COLOMBIA y HABANA, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. OFICINA: Esquina S. E. del Parque Central, frente á la Casa de Salud del Doctor Toledo López

Horas: De 8 a. m. á 5 p. m.

junio 27.

